

NOMBRES COLECTIVOS Y NOMBRES DE LUGAR FORMADOS MEDIANTE SUFIJACIÓN EN ESPAÑOL: DESCRIPCIÓN Y ANÁLISIS

María de los Ángeles González Borrás

(Universidad de Jaén. Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación.

Departamentode Filología Española. Jaén, España)

mariangelesgonzalezborras93@gmail.com

COLLECTIVE NOUNS AND LOCATIVE NOUNS FORMED BY SUFFIXATION IN SPANISH: DESCRIPTION AND ANALYSIS

Fecha de recepción: 20.08.2019 / Fecha de aceptación: 11.12.2019

Tonos Digital, 38, 2020 (I)

RESUMEN:

En este artículo llevamos a cabo un estudio descriptivo sobre los nombres colectivos y de nombres de lugar formados mediante sufijación, con varios objetivos: por una parte, caracterizar los distintos sufijos formadores de cada uno de estos dos tipos semánticos de nombres; por otra, determinar qué sufijos dan lugar a ambos tipos de nombres y también qué nombres presentan ambos tipos de significados. Se trata de lo que se ha denominado "polisemia regular" en la bibliografía especializada. Finalmente, analizamos una serie de nombres colectivos y nombres de lugar, neológicos, extraídos del Banco de Neologismos Centro Virtual Cervantes, concretamente de los años 2016 y 2015, para determinar, de entre todos los sufijos recogidos en la bibliografía, cuáles son verdaderamente productivos en la formación de estos dos tipos de nombres en el español.

Palabras clave: Nombre colectivo; nombre de lugar; polisemia (asimetría morfológica); neologismo; sufijación.

ABSTRACT:

In this article we carry out a descriptive study about collective nouns and locative nouns formed by suffixation, which has several objectives: on the

one hand, the characterization of suffixes forming each one of these two semantic types of nouns will be presented; on the other hand, we will study what suffixes give rise to both types of nouns and what nouns present both types of meaning. This is what has been called "regular polysemy" in the specialized bibliography. Finally, we will analyze a series of neological collective nouns and locative nouns, extracted from the Bank of neologisms of Cervantes Virtual Center (years 2015 and 2016), in order to determine, among all the suffixes collected from the bibliography, which ones are really productive in the formation of these two types of nouns in Spanish.

Keywords: Collective noun; locative noun; polysemy (morphological asymmetry); neologism; suffixation.

1. INTRODUCCIÓN

El objeto de estudio del presente artículo es la formación por sufijación de nombres colectivos y de lugar en español. Este trabajo combina una perspectiva descriptiva, centrada en la caracterización y en el estudio descriptivo de los nombres colectivos y de lugar formados por sufijación en español, así como de los sufijos que dan lugar a estas piezas léxicas, y una perspectiva aplicada, consistente en la realización de un análisis de los nombres de lugar y colectivos sufijados documentados durante los años 2015 y 2016 en el Banco de Neologismos del Centro Virtual Cervantes.

Cabe mencionar que, con mucha frecuencia, como veremos a lo largo del artículo, un mismo sufijo, como es el caso de *-ería*, puede formar tanto nombres colectivos (*palabrería*) como nombres de lugar (*quesería*). Por consiguiente, nuestra intención es estudiar con detalle la formación de nombres derivados por sufijación colectivos y de lugar para comprobar qué sufijos dan lugar a cada tipo de nombre y, además, dar cuenta de los casos existentes de polisemia, esto es, determinar qué sufijos dan lugar a formaciones que presentan los dos significados simultáneamente, tal como se ha tratado en los estudios de Pena (2007), Adelstein y Berri (2012) y Rainer (2017).

También queremos determinar cuáles son los sufijos productivos en la creación de este tipo de nombres en el español más cercano, a partir de los datos procedentes del Banco de neologismos del Centro Virtual Cervantes. De esta manera, y utilizando como punto de partida los dos penúltimos años incluidos en dicho banco de datos (2016 y 2015), podremos comparar la descripción de la formación de nombres colectivos y de lugar que aparece en los estudios morfológicos con lo que de hecho sucede en nuestra lengua.

En cuanto a la estructura del trabajo, en el apartado 2 revisamos la definición y las pruebas de identificación de los nombres colectivos a partir del capítulo de Bosque (1999). En el caso de la caracterización de los nombres de lugar, hemos considerado oportuno partir del estudio de Pena (2007), en el que se ofrece una caracterización semántica de nombre de lugar. Asimismo, prestamos atención al concepto de asimetría morfológica, según lo define Pena (2007).

El apartado 3 contiene un estudio pormenorizado de cada uno de los sufijos formadores de nombres colectivos, de lugar y de ambos tipos de nombres. En el apartado 4 hemos realizado un estudio a partir de los datos obtenidos del Banco de neologismos. Asimismo, hemos realizado el cálculo de los casos reales, ordenados según el número de formaciones, así como el análisis de las bases a las que se adjuntan los sufijos, la clase de derivados que forman y los países en los que se registran las formaciones documentadas.

Además, elaboramos tres corpus más consultando, esta vez, el Banco de neologismos y realizando cuatro búsquedas de distinto carácter: en primer lugar, nombres femeninos por sufijación datados en el último año registrado, 2016; en segundo lugar, nombres masculinos con las características expuestas anteriormente; en tercer lugar, nombres femeninos por sufijación datados en el año registrado, 2015 y; por último, nombres masculinos con las peculiaridades anteriormente descritas, para obtener así un cómputo total de neologismos de categoría nominal formados por sufijación.

En el apartado 5, ofrecemos las conclusiones obtenidas a lo largo de esta investigación, mientras que las referencias bibliográficas manejadas se

consignan en el apartado 6. Finalmente, incluimos como anexos tres corpus que recogen los nombres colectivos neológicos, los nombres de lugar neológicos y los nombres con ambos significados neológicos.

2. NOMBRES COLECTIVOS, NOMBRES DE LUGAR Y ASIMETRÍA MORFOLÓGICA: BREVE CARACTERIZACIÓN

2.1. Los nombres colectivos

Partimos de la definición de nombre colectivo de Bosque (1999: 213), para quien “los nombres colectivos designan en singular conjuntos homogéneos de personas, animales o cosas”, como sucede en los ejemplos de *cupertería* y *jauría*. Para Bosque (1999: 214), cada uno de estos ejemplos pertenece, según el criterio formal, a una subclase distinta dentro de los nombres colectivos. Mientras que *cupertería* se incluye dentro de los denominados colectivos morfológicos —es decir, aquellos que se forman mediante un proceso de sufijación para adquirir la designación abundancial— los nombres como *jauría* se consideran colectivos léxicos debido a que, por el contrario, no poseen una estructura morfológica compleja. En este trabajo únicamente nos centraremos en el primer subtipo, el de los nombres colectivos formados por sufijación, como es el caso de *ejemplario* (<ejemplo), *instrumental* (<instrumento) o *palabrerío* (<palabra).

Además, Bosque (1999: 213) añade que las características sintácticas son aún más importantes que la definición semántica para poder considerar un sustantivo como colectivo. En primer lugar, podemos destacar como característica fundamental la concordancia en singular entre el verbo y el nombre colectivo (*La cupertería es nueva*). Además, para el reconocimiento de un nombre colectivo, Bosque (1999: 215) presenta una serie de pruebas sintácticas que sintetizaremos a continuación.

a) Un nombre colectivo puede ir tras la preposición entre en singular (*Busca la llave entre la cupertería*), mientras que esta posibilidad está vedada a un nombre individual en singular (**Busca la llave entre el cubierto*).

b) Un nombre colectivo puede ir acompañado por el adjetivo numeroso en singular (*Se necesita una cubertería numerosa para cien invitados*), a diferencia de lo que sucede con un nombre individual (**Se necesita un cubierto numeroso*).

c) Un nombre colectivo que designa un conjunto de seres animados o a entidades que tengan movilidad puede ser sujeto en singular de verbos como reunirse, dispersarse o esparcirse: *La piara se dispersó* (frente a **El cerdo se dispersó*); *La cubertería se esparció por el suelo de la cocina* (frente a **El cubierto se esparció por el suelo de la cocina*).

d) Un nombre colectivo puede funcionar en singular como complemento directo de reunir o dispersar: *Reuní la botonadura para el traje* (frente a un nombre individual como **Reuní el botón*).

e) Un nombre colectivo puede ir acompañado del adjetivo nutrido¹ en singular: *Se encontró un nutrido armamento*.

f) Por último, un nombre colectivo que designa un conjunto de personas puede ir acompañado de unánimemente y otros adverbios y locuciones adverbiales similares: *La peonada aprueba la decisión unánimemente* (frente a **El peón aprueba la decisión unánimemente*).

2.2. Los nombres de lugar

A diferencia de lo que sucede con la caracterización gramatical de los nombres colectivos, no existen muchos trabajos acerca de los nombres de lugar, por lo que resulta complicado definir qué es un nombre de lugar y determinar cuáles son las principales características gramaticales que presenta. En aras de facilitar la descripción, hemos optado por diferenciar entre nombre de lugar denominal y nombre de lugar deverbal.

Para la descripción de la tipología denominal vamos a centrarnos en la obra de Pena (2007) que, a su vez, sigue las propuestas de Rio-Torto (1998) para el portugués. Con respecto al significado de los nombres de

¹En algunas ocasiones, el adjetivo nutrido no rechaza ciertos nombres no colectivos: **nutrida arma*.

lugar, Pena (2007: 870) expone que dichos nombres pueden interpretarse como 'lugar/espacio relacionado con el nombre de base (Nb)' como, por ejemplo, *sandial* o *sandiar* (<*sandía*) y *librería* (<*libro*).

Además, Pena (2007: 870-871) realiza una subdivisión dentro de los nombres de lugar denominales en la cual incluye, por un lado, el 'lugar donde existe (gran)² cantidad de Nb', como es el caso anterior de *sandial* o *sandiar*; por otro lado, el 'local de actividad relacionada con Nb' como, por ejemplo, *librería*; además, incluye entre los nombres de lugar aquellos que responden a la paráfrasis 'objeto/local continente ~ receptáculo de Nb', como *azucarero*. En este trabajo consideraremos nombres de lugar los dos primeros subtipos distinguidos por Pena (2007) (el subtipo de *sandiar* y el subtipo de *librería*); sin embargo, queremos señalar que no consideraremos nombres de lugar el último subtipo mencionado por Pena (2007), el subtipo de *azucarero*, ya que, en nuestra opinión, se trata de nombres de recipiente, que se conciben como objetos y no tanto como lugares. Su significado sería 'objeto que contiene Nb'. Además, no los consideramos nombres de lugar debido a que, como explica Rio-Torto (1998: 199), se da "la movilidad o portabilidad del objeto designado por el nombre derivado", frente a lo que sucede con los nombres de lugar, cuyo referente no se puede mover o transportar. En último lugar, estamos de acuerdo con Pena (2007: 875) en que este subtipo de nombres está relacionado en cierta medida con los nombres de instrumento, como veremos con mayor detalle más adelante.

En cuanto al primer subtipo de N de lugar denominal ('lugar donde existe (gran) cantidad de Nb'), Pena (2007: 870-871) destaca la frecuente aparición como base de nombres de vegetales, como árboles, arbustos y plantas, como sucede en *berenjena* y *olivar*. Igualmente, nos gustaría citar algunos otros tipos de bases que también aparecen en estos nombres de lugar, aunque en menor medida: nombres de animales (*gusanera* y *perrera*), nombres de materia (*basural* y *carbonera*), nombres de objetos (*campanario* y *filmoteca*), nombres de persona (*conserjería* y *leprosario*).

²Dicho autor menciona entre paréntesis la palabra gran ya que no aparece este componente semántico en todos los casos.

En relación con la creación de dobletes, Pena (2007: 873) nombra, en especial, la riqueza de formación de dobletes en el caso de los sufijos -al/-ar ~ -era (*lodazal/ar* ~ *lodacera*); -al/-ar ~ -ero (*basural* ~ *basurero*); -eda ~ -edo (*olmeda* ~ *olmedo*) y -era ~ -ero (*cangrejera* ~ *cangrejero*). Nos gustaría destacar, además, las alternancias existentes entre varios sustantivos, normalmente formados con la serie -al/-ar ~ -eda ~ -edo como, por ejemplo, *pinar* ~ *pineda* ~ *pinedo*. Por último, en nuestra investigación podemos incluir otro caso de alternancia mencionada en la obra de Amador Rodríguez (2009: 166) con los sufijos -dero ~ -dor, *saladero* ~ *salador*.

Con respecto al segundo subtipo de nombre de lugar denominal señalado por Pena (2007), el que se parafrasea como 'local de actividad relacionada con Nb', este autor incluye como nombres de lugar algunas formaciones creadas con una base de nombre de objeto (*bicicletería*), nombre de materia (*refresquería*) y nombre de persona agentiva (*cacharrería*). En este caso no hemos registrado ningún ejemplo de formación de dobletes.

Por otro lado, para la descripción de los nombres de lugar deverbales seguiremos la monografía de Amador Rodríguez (2009), en la cual se expone la diferenciación existente entre los nombres de agente, de instrumento y de lugar. Según Amador Rodríguez (2009: 55), existe un vínculo que une a estos tipos de nombres: mientras que el agente es el que realiza la acción, el instrumento es el elemento colaborativo para llegar a realizar la acción y, por último, estaría el lugar establecido donde ha de ubicarse.

Igualmente, de acuerdo con Amador Rodríguez (2009: 135-136), existe una estrecha relación entre nombre de lugar y nombre de instrumento debido a que "El sitio donde se lleva a cabo una acción es a continuación considerado como el objeto que generalmente facilita el hecho gracias a la cual se produce la acción".

De acuerdo con Amador Rodríguez (2009: 72 y 136), la característica fundamental que diferencia a este tipo de nombres es que las designaciones de agente o instrumento sí pueden adaptarse a la paráfrasis '(reloj) que despierta' referido al nombre instrumental *despertador*, al igual que el nombre agente *pescador* '(hombre) que pesca', siendo cada uno de ellos

partícipe activo de la acción. Por el contrario, un nombre de lugar como *vestidor* no interviene de la misma forma en la actividad, ya que toma un rol inactivo en la ejecución de dicha actividad, no constituye un argumento del predicado verbal que funciona como base.

Por tanto, siguiendo a Amador Rodríguez (2009: 140), podemos establecer una clasificación de mayor a menor grado de agentividad de este tipo de nombres: el primero es el nombre de agente, posteriormente tendríamos el nombre de instrumento y, por último, el de lugar.

2.3. La asimetría morfológica

De acuerdo con Pena (2007: 876), se conoce como *asimetría morfológica* el “entrecuzamiento o superposición entre procedimientos de formación y significados”. Nos estamos refiriendo bien a aquellos casos en los que un mismo significado se puede expresar con varios sufijos (*leñera* ~ *leñero*), bien a aquellos casos en que un mismo sufijo expresa diversos significados (*hormiguero* ‘lugar donde viven las hormigas’ y ‘conjunto de hormigas que viven en un hormiguero’).

Así, dentro del primer grupo mencionado (aquellos casos en que un mismo significado se puede expresar con varios sufijos), encontramos ejemplos de formaciones sinónimas sobre la misma base nominal, como *basural* ~ *basurero* y *olmeda* ~ *olmedo*. Por el contrario, dentro del segundo grupo (aquellos casos en los que un mismo sufijo expresa diversos significados), encontramos la presencia de distintos significados (en nuestro caso, la confluencia entre nombres colectivos y nombres de lugar) coexistentes en un mismo sufijo, o, incluso, como bien explica Pena (2007: 877), en un mismo nombre denominal. La denominación utilizada por Adelstein, Berri y Boschioli (2012) y Adelstein y Berri (2012) para este fenómeno, “pluralidad de sentidos relacionados y ligados a una sola forma”, es el de *polisemia regular*. Algunos de los ejemplos más destacados que extraemos de nuestro estudio son *avispero* (<*avispa*) ‘conjunto o multitud de avispas’ y ‘lugar en donde las avispas fabrican sus panales’, *bollería* (<*bollo*) ‘conjunto de bollos de diversas clases que se ofrecen para la venta o el consumo’ y ‘establecimiento donde se hacen o venden bollos o

panecillos', *cangrejal* (<*cangrejo*) 'conjunto de raíces adventicias de los árboles que viven a orillas del agua' y 'terreno pantanoso e intransitable, donde abundan cangrejos pequeños y negruzcos', *discoteca* (<*disco*) 'colección de discos musicales o sonoros' y 'local público donde sirven bebidas y se baila al son de la música de discos' y *señorío* (<*señor*) 'conjunto de señores o personas de distinción' y 'territorio perteneciente al señor', entre otros.

Además de estos ejemplos, Pena (2007: 880) recoge otros casos con ambos valores: *barrilería* (<*barril*); *externado* (<*externo*); *gallinería* (<*gallina*); *gañanía* (<*gañan*); *gendarmería* (<*gendarme*); *lobería* (<*lobo*); *mojonera* (<*mojón*); *putería* (<*puta*); *videoteca* (<*vídeo*); *yuntería* (<*yunta*) y *zompopera* (<*zompopo* = hormiga).

Por último, en cuanto a los orígenes de la designación colectiva por sufijación, Rainer (2017: 167-168), aunque se centra solo en las formaciones en -ero, afirma, al igual que Cabré y Solé (2001: 205), que el significado colectivo parte del significado de lugar. Así, no es extraño el paso entre 'lugar donde abunda N' a 'abundancia de N'. No obstante, con el tiempo, encontramos formaciones independientes de nombres colectivos que no tienen relación con la designación locativa o, incluso, no se documentan estas últimas, como es el caso de *cancionero* 'colección de canciones y poesías, por lo común de diversos autores' (DLE, 2014).

3. BREVE DESCRIPCIÓN DE LOS PRINCIPALES SUFIJOS QUE FORMAN NOMBRES COLECTIVOS Y NOMBRES DE LUGAR DEL ESPAÑOL

Hemos tomado como base la bibliografía básica para la realización de una breve caracterización y ejemplificación de los sufijos que forman nombres colectivos, por un lado; de los sufijos que forman nombres de lugar, por otro; y de los sufijos que forman ambos tipos de nombres, por último: Fernández Ramírez (1986), Bajo Pérez (1997), Santiago Lacuesta y Bustos Gisbert (1999), NGRAE (2009), Adelstein y Berry (2012), Amador Rodríguez y Pérez Vigaray (2012) y Felú (2012).

Con respecto a los sufijos que forman nombres colectivos, podemos mencionar ocho sufijos diferentes que forman un total de 41 ejemplos de nombres colectivos extraídos de la bibliografía anteriormente mencionada³. Alfabéticamente son:

a) el sufijo -ambre, con modelos como *corambre* (<cuero) y *pelambre* (<pele): total 2 formaciones.

b) el sufijo -amen, con ejemplos como *botamen* (<bote) y *maderamen* (<madera): total 5 formaciones.

c) el sufijo -(a)m(i)enta, como en *negramenta* (<negro) y *palamenta* (<pala): total 4 formaciones.

d) el sufijo -(a)tura, con ejemplos como *judicatura* (<juez) y *musculatura* (<músculo): total 4 formaciones.

e) el sufijo -dumbre, como en *muchedumbre* (<multitud) y *servidumbre* (<siervo): total 2 formaciones.

f) el sufijo -erío, con ejemplos como *caserío* (<casa) y *palabrerío* (<palabra): total 13 formaciones.

g) el sufijo -eza, con casos como *grandeza* (<grande) y *nobleza* (<noble): total 3 formaciones.

h) el sufijo -tud, como en el caso de la palabra *juventud* (<joven): total 1 formación.

En relación, en este caso, con los sufijos que forman nombres de lugar, podemos nombrar diez sufijos que forman un total de 444 ejemplos de nombres de lugar sacados de la bibliografía específica:

a) el sufijo -dera y ejemplos como *corredera* (<correr) y *paridera* (<parir): total 3 formaciones.

b) el sufijo -dero con modelos como *bailadero* (<bailar) y *bebedero* (<beber): total 250 formaciones.

³Debido a las limitaciones de espacio, no incluimos la lista total de ejemplos extraídos de la bibliografía.

c) el sufijo -dor, *comedor* (<comer) y *lavador* (<lavar): total 30 formaciones.

d) el sufijo -eda y ejemplos como *alameda* (<álamo) y *avellaneda* (<avellana): 14 formaciones.

e) el sufijo -edo con modelos como *arbolado* (<árbol) y *olmedo* (<olmo): total 10 formaciones.

f) el sufijo -era con ejemplos como *bolera* (<bolo) y *perrera* (<perro): total 90 formaciones.

g) el sufijo -iza con modelos como *corraliza* (<corral) y *vaqueriza* (<vaquero): total 4 formaciones.

h) el sufijo -nte y ejemplos como *pendiente* (<pender) y *restaurante* (<restaurar): total 3 formaciones.

i) el sufijo -orio / -torio con modelos como *conservatorio* (<conservar) y *paritorio* (<parir): total 37 formaciones.

j) el sufijo -ura como la palabra *lanura* (<llano): total 3 formaciones.

En último lugar, en relación con los sufijos que forman ambos tipos de nombres (93 sustantivos derivados con los dos valores), colectivos (246 formaciones) y de lugar (348 formaciones), cifras extraídas de la bibliografía utilizada, podemos mencionar catorce sufijos diferentes:

a) el sufijo -ada con ejemplos como *barriada* (<barrio): 24 formaciones colectivas, 1 formación de lugar y 1 formación con ambos valores.

b) el sufijo -ado ~ -ato y modelos como *arbolado* (<árbol) e *internado* (<interno): 14 formaciones colectivas, 19 formaciones de lugar y 3 formaciones con los dos valores.

c) el sufijo -(a)je, *billeteaje* (<billete) y *hospedaje* (<hospedar): 39 formaciones colectivas y 4 formaciones de lugar.

d) el sufijo -al ~ -ar con ejemplos como *cangrejal* (<cangrejo) y *pradal* (<prado): 1 formación colectiva, 124 formaciones de lugar y 4 formaciones con ambos valores.

e) el sufijo *-ario*, *escenario* (<*escena*) y *vecindario* (<*vecino*): 35 formaciones colectivas, 18 formaciones de lugar y 6 formaciones con los dos valores.

f) el sufijo *-ción* con modelos como *delegación* (<*delegar*) y *población* (<*poblar*): 1 formación colectiva, 7 formaciones de lugar y 10 formaciones con ambos valores.

g) el sufijo *-(i)dad(es)* y ejemplos como *localidades* (<*local*) y *vecindad* (<*vecino*): 13 formaciones colectivas, 2 formaciones de lugar y 3 formaciones de los dos valores.

h) el sufijo *-ería*, *bollería* (<*bollo*) y *cristalería* (<*cristal*): 35 formaciones colectivas, 66 formaciones de lugar y 21 formaciones con ambos valores.

i) el sufijo *-ero* con modelos como *avispero* (<*avispa*) y *perchero* (<*percha*): 61 formaciones colectivas, 60 formaciones de lugar y 32 formaciones con ambos valores.

j) el sufijo *-ía* con ejemplos como *guardarropía* (<*guardarropa*) y *feligresía* (<*feligrés*): 4 formaciones colectivas, 21 formaciones de lugar y 3 formaciones con los dos valores.

k) el sufijo *-ío*, *plantío* (<*plantar*) y *señorío* (<*señor*): 2 formaciones colectivas, 3 formaciones de lugar y 2 formaciones con los dos valores.

l) el sufijo *-m(i)ento* con el ejemplo *campamento* (<*campar*): 12 formaciones colectivas, 19 formaciones de lugar y 1 formación con ambos valores.

m) el sufijo *-ncia / -nza* y modelos como *matanza* (<*matar*) y *residencia* (<*residir*): 5 formaciones colectivas y 4 formaciones de lugar.

n) el sufijo *-teca* con ejemplos como *discoteca* (<*disco*) y *filmoteca* (<*filme*): 7 formaciones con los dos valores.

4. ANÁLISIS DE LA FORMACIÓN DE NOMBRES COLECTIVOS Y NOMBRES DELUGAR EN ESPAÑOL ACTUAL

En lo que concierne a la elaboración de este apartado, hemos tomado como referencia los datos procedentes del Banco de neologismos del Centro Virtual Cervantes, en concreto, los años 2015 y 2016. En total, se documentan 51 tipos de nombres colectivos y/o de lugar neológicos por sufijación en ese periodo temporal. Específicamente, hemos localizado 32 nombres colectivos neológicos, de entre los cuales solo 9 aparecen más de una sola vez (véase Anexo I); por su parte, hemos encontrado 16 nombres de lugar, 5 de los cuales aparecen más de una vez (véase Anexo II); finalmente, solo hemos documentado 3 nombres que expresan ambos valores sistemáticamente y solo uno de ellos se repite: *cuarterío*, *mosquetal* y *roquerío* (véase Anexo III). Cabe mencionar que no se ha hallado ningún neologismo femenino en el año 2016 cuyo valor sea de lugar ni cuyo valor sea polisémico entre colectivo y de lugar.

Con respecto a los sufijos que hemos hallado en este corpus, ya sea con designaciones colectivas, de lugar o con los dos valores, podemos citar los siguientes: -ada, -ado/-ato, -aje, -al, -ario, -dero, -dora, -era, -ería, -erío, -ía, -ío, -ica, -ismo, -ón, -orio/ -torio. En la Tabla 1 se refleja la cantidad completa de creaciones totales registradas con cada uno de estos sufijos:

SUFIJO	COLECTIVO	LUGAR	POLISEMIA	TOTAL = 51
<i>-ada</i>	1	1	-	2
<i>-adol-ato</i>	3	-	-	3
<i>-aje</i>	3	-	-	3
<i>-al</i>	-	-	1	1
<i>-ario</i>	4	1	-	5
<i>-dero</i>	-	1	-	1
<i>-dora</i>	-	1	-	1
<i>-era</i>	1	3	-	4
<i>-ería</i>	7	6	-	13
<i>-erío</i>	3	-	2	5
<i>-ía</i>	3	-	-	3
<i>-ío</i>	1	-	-	1
<i>-ica</i>	1	-	-	1
<i>-ismo</i>	5	-	-	5
<i>-ón</i>	-	1	-	1
<i>-orio/-torio</i>	-	2	-	2

TABLA1. Número de formaciones con cada sufijo documentado. Fuente: elaboración propia

En nuestra revisión bibliográfica sobre la formación de nombres colectivos y/o nombres de lugar mediante sufijación (apartado 3), identificamos 8 sufijos con significado colectivo o abundancial, 10 sufijos con significado locativo y 14 sufijos con ambos valores. Hemos podido comprobar que, en los datos obtenidos en el Banco de neologismos del Centro Virtual Cervantes de los años 2015 y 2016, el número de sufijos distintos no varía demasiado (11 sufijos que forman nombres colectivos y 8 de lugar), aunque constatamos que el número de sufijos utilizados para crear neologismos con ambos valores, colectivo y locativo, es menor que el que se documenta en la bibliografía revisada. Esto podría indicar que algunos de los sufijos mencionados en el apartado 3 (concretamente, 14 sufijos) ya no son tan productivos en los años 2015 y 2016.

A continuación, expondremos los neologismos documentados en el Banco de neologismos (2015, 2016), ordenados según el sufijo empleado y de mayor a menor número de formaciones.

4.1. Neologismos formados con el sufijo *-ería*

Dentro de los neologismos registrados formados con este sufijo, solo hemos hallado casos con base nominal, tanto nombres colectivos (*cartelería*<*cartel*, *cojinería*<*cojín*), como nombres de lugar (*bicicletería*<*bicicleta*, *revistería*<*revista*).

En cuanto a la procedencia de estas formaciones, podemos observar que solo un nombre colectivo procede de fuentes hispanoamericanas: el neologismo *tunelería* se documenta concretamente en Chile en el año 2016. Un caso semejante es el nombre de lugar *revistería*, registrado en Chile en 2015. Ambos términos coinciden en la fuente de publicación, *El Mercurio*.

En relación con los nombres colectivos neológicos, podemos destacar que únicamente se incluye en el *DLE* (2014) el término *cartelería*, documentado una sola vez en el periódico *El País*, en el año 2015. Los demás sustantivos (*cojinería* y *medallería*, registrados en dos ocasiones en el año 2015 en *El Tiempo*; *tuitaría*, documentado en España en el año 2016 y *valvulería*, registrado en el año 2016 en el periódico *La Vanguardia*), por el contrario, no se encuentran incluidos en el *DLE* (2014).

Por otro lado, el único neologismo incluido en el DA (2014) es *sanguchería*, vocablo registrado una única vez en el año 2015 en el periódico *La Vanguardia*. Con respecto a los demás neologismos no incluidos en ninguno de estos diccionarios, podemos destacar *bacaladería*, documentado en el año 2015 en el periódico *La Vanguardia*; *bicicletería*, término registrado en *El Tiempo* en el año 2015; *tapería*, documentado en el año 2016 en el periódico *El País*, más concretamente, en Valencia, y el término *vermutería*, registrado en dos ocasiones en el año 2015 en dos fuentes españolas de publicación distintas, *La Vanguardia* y *El Mensual de 20 Minutos*.

4.2. Neologismos formados con el sufijo -ario

Hemos encontrado formaciones neológicas con el sufijo -ario con valor colectivo y/o con valor locativo, cuyas bases son en su mayoría nominales como, por ejemplo, el nombre colectivo *argumentario* (<*argumento*) y el nombre de lugar *antenario* (<*antena*); a excepción del nombre colectivo *lesbianario* (<*lesbiana*) que puede contener una base nominal o adjetival.

En cuanto a los nombres únicamente colectivos, podemos destacar *argumentario* por su actual inclusión en el *DLE* (2014). Dicho término se documenta en dos ocasiones en España, concretamente en el periódico *El País*, en los años 2015 y 2016. Además, *pantonario* es un caso llamativo debido a que su base es el sustantivo *pantone*, referido a un sistema de control de colores. Esta formación es más actual, ya que se documenta, aunque una sola vez, en el periódico *La Vanguardia* en el año 2016. Además, hemos encontrado a *mariposario* registrado dos veces en el periódico *El Tiempo* en el año 2015. Por último, *lesbianario* es una pieza léxica registrada, por el contrario, en América, más concretamente en Argentina en el año 2016.

Con respecto a los nombres de lugar, cabe mencionar que únicamente hemos hallado un solo caso, *antenario*, documentado en el periódico *Pagina12* de Argentina en el pasado año, 2016.

Por tanto, como hemos podido observar, el sufijo -ario se añade a bases tanto animadas como inanimadas, normalmente nominales, y da lugar a formaciones cuyos significados pueden ser colectivos o de lugar.

4.3. Neologismos formados con el sufijo -erío

Por lo que respecta al sufijo -erío, podemos destacar que la base de todos los neologismos que hemos hallado es nominal, ya sea en el caso de los nombres colectivos como *animalerío* (<*animal*) y *cerderío* (<*cerdo*) o de los nombres que expresan ambos valores simultáneamente (colectivo y locativo), como es el caso de *cuarterío* (<*cuarto*). En este caso, observamos que el tipo de nombre del que deriva es tanto animado (*animalerío*) como inanimado (*laterío*), siendo más abundante la base inanimada.

En esta ocasión, encontramos, concretamente, tres neologismos que sí se incluyen en el *DLE* (2014). Nos estamos refiriendo a *animalerío*, documentado en el año 2015 en *La Jornada*, y *laterío*, término registrado en México en el año 2016, considerados como nombres colectivos, junto con *roquerío*, documentado en *El País* en 2016, que presenta ambos valores simultáneamente.

Cerderío es el último nombre colectivo formado con el sufijo -erío que hemos encontrado documentado en el año 2016; mientras que *cuarterío*, palabra que expresa los dos valores, colectivo o abundancial y locativo, se registra en el año 2015 en *La Jornada*.

A modo de resumen, podemos afirmar que el sufijo -erío se adjunta a bases únicamente nominales, bien animadas o inanimadas. Las formaciones a las que da lugar pueden tener significado colectivo o doble (colectivo y locativo). Sin embargo, es importante destacar que no hemos hallado ningún neologismo que designe solo locación.

4.4. Neologismos formados con el sufijo -ismo

Cabe mencionar que no hemos incluido dentro de este artículo la caracterización y la ejemplificación del sufijo -ismo ya que, durante la

elaboración y revisión de los apartados 2 y 3, no encontramos ningún ejemplo relacionado con el valor colectivo y/o locativo.

Sin embargo, tras la revisión de los datos extraídos del Banco de neologismos, podemos decir que el sufijo -ismo puede formar nombres colectivos neológicos adjuntado a bases nominales. Un ejemplo de ello sería *juecismo* (<juez), documentado en el periódico *Pagina12* de Argentina en el año 2015. Nos gustaría mencionar el hallazgo de otros casos como *allendismo* (<Allende), documentado en el periódico *El Mercurio* de Chile en el año 2016, y *artiguismo* (<Artigas), registrado en el periódico *Pagina12* de Argentina en el 2015; ambos proceden de una base que es un nombre propio, concretamente un apellido.

En cuanto a los datos extraídos de textos de España, podemos destacar los términos *barcelonismo* y *madridismo* que, de alguna manera, están relacionados entre sí. Ambas bases proceden de un nombre propio, originariamente un topónimo como es, en un caso, Barcelona y, en otro, Madrid, pero referidos al equipo de fútbol de Barcelona y, al equipo de fútbol del Real Madrid, respectivamente. Ambas formaciones aparecen en numerosas ocasiones: así, *barcelonismo* aparece ocho veces repartidas entre el periódico *La Vanguardia* y *El País*, tanto del año 2015 como en el 2016; por su parte, *madridismo* también aparece ocho veces, pero esta vez, registrado en numerosas fuentes de publicación entre los años 2015 y 2016: *La Vanguardia*, *La Opinión de Zamora*, *El Tiempo*, *ABC* y *El País*.

En conclusión, el sufijo -ismo no ha sido anteriormente señalado en los estudios sobre formación de nombres colectivos; sin embargo, en la actualidad, parece que está aumentando el número de formaciones colectivas neológicas con este sufijo. Hemos incluido, por tanto, el sufijo -ismo como uno de los sufijos formadores de nombres colectivos neológicos debido a que cada uno de estos términos se refería al conjunto de personas que defienden una posición o una ideología.

4.5. Neologismos formados con el sufijo -era

Por lo que respecta al sufijo -era, hemos hallado 4 formaciones, de entre las cuales una se corresponde con un nombre colectivo (*tiquetera*),

mientras que las demás son nombres de lugar (*entradera*, *refresquera* y *textilera*). Como podemos observar, las bases inanimadas de dichas formaciones son todas nominales, como es el caso de *entradera* (<*entrada*) y *textilera* (<*textil*).

Con el valor colectivo de *-era*, encontramos el término *tiquetera*, incluido en el *DA* (2014) y documentado una sola vez en *El Tiempo* en el año 2015. Con el valor locativo, encontramos el sustantivo *entradera*, registrado en dos ocasiones en Argentina, concretamente en *La Nación* en 2015 y en *Página 12* en el año 2016. *Refresquera* es otro neologismo incluido en el *DA* (2014), que se documenta en dos ocasiones en la misma fuente de publicación, *La Jornada*, y en el mismo año, 2015. Un caso similar es el de *textilera*, término incluido en el *DA* (2014), registrado, en esta ocasión, en dos fuentes diferentes, *La Jornada* y *El Tiempo*, en el mismo año 2015.

A modo de repaso, el sufijo *-era* es un sufijo que forma tanto nombres colectivos como de lugar, pero no expresa ambos valores en una misma formación. Por último, la base a la que se adjunta es nominal inanimada.

4.6. Neologismos formados con el sufijo *-ado/-ato*

Tras la revisión de los datos extraídos del Banco de neologismos, podemos afirmar que el sufijo *-ado/-ato* se adjunta a bases, en la mayoría de los casos, nominales como, por ejemplo, sicariato (<*sicario*) pero, además, hemos encontrado un ejemplo cuya base es adjetival, como en *precariado* (<*precario*). En cuanto a los valores que designan las formaciones creadas con este sufijo, cabe citar que únicamente encontramos el valor colectivo.

Como hemos mencionado, *precariado* es una excepción en nuestro estudio, ya que su base es adjetival, a diferencia de la base nominal de los demás ejemplos. En esta ocasión, gracias a FUNDÉU hemos podido conocer el significado de dicho término, que está vinculado con *proletariado*.

Además, *precariado* está documentado en España en tres ocasiones durante el año 2016, en fuentes diversas.

Por otro lado, *referato* es un término incluido en el *DA* (2014), cuya base es *referí* (= *árbitro*) y está registrado en América en el año 2016, concretamente en el periódico *La Nación* en Argentina.

Por último, encontramos el término *sicariato*, incluido también en el *DA* (2014), documentado en dos ocasiones en el año 2015 en *El Tiempo*.

Como hemos podido comprobar, el sufijo -ado/-ato forma sustantivos cuya base es, en la mayoría de los ejemplos, nominal pero, además, encontramos un ejemplo de base adjetival. Parece ser que son nombres ya consolidados en Hispanoamérica, pero que en España, siguen siendo neologismos no incluidos aún en el *DLE* (2014).

4.7. Neologismos formados con el sufijo -aje

En el caso del sufijo -aje hay que distinguir dos grandes grupos: por un lado, se encuentran las derivaciones con base nominal (*animalaje*<*animal*); por otro, los derivados con base verbal (*equipaje*<*equipar*). Por tanto, podemos decir que únicamente hemos hallado formaciones con base nominal con designaciones colectivas o abundanciales como, por ejemplo, *boletaje* (<*boleto*), incluido en el *DA* (2014), que se documenta en el Banco de neologismos en el año 2015, concretamente en el periódico *El Universal* de México.

Malandraje es otro neologismo, incluido también en el *DA* (2014), registrado en Argentina en el año 2016. En ese mismo año pero en España, encontramos el término *tallaje*, cuyo significado abundancial aparece incluido en el *DLE* (2014).

Tras la recopilación de estos neologismos, podemos afirmar que el sufijo -aje se adjunta en los años 2015 y 2016 solo a bases nominales para formar nombres con designaciones únicamente colectivas o abundanciales.

4.8. Neologismos formados con el sufijo -ía

El sufijo -ía puede adjuntarse a bases nominales, como es el caso de *membresía* (<*miembro*), o bien a bases adjetivales, como, por ejemplo, *catalanofonía* (<*catalanófono*) y *lusofonía* (<*lusófono*), para designar valores colectivos y/o locativos. Sin embargo, tras nuestra búsqueda únicamente hemos hallado tres neologismos cuyo significado es colectivo.

Membresía es el único de estos neologismos que se incluye en el *DLE* (2014) y se documenta en *Diario Palestino* en el año 2015. En ese mismo año, se registra *catalanofonía* y *lusofonía* en el Banco de neologismos, ambos en la fuente de publicación de *La Vanguardia*.

4.9. Neologismos formados con el sufijo -ada

Hallamos dos neologismos formados con el sufijo -ada, uno con valor colectivo, *mansada*, y otro con valor locativo, *piuquenada*. Por otro lado, mientras que *mansada* (<*manso*) se ha formado sobre una base adjetival, *piuquenada* (<*piuquén* 'especie de ave') se ha formado sobre una base nominal propia de América.

Ambos nombres se registran en el Banco de neologismos en el año 2015 y, más concretamente, se documenta *mansada* en el periódico *La Vanguardia*; mientras que *piuquenada* se registra en la fuente de publicación X7.

A modo de resumen, podemos comprobar que el sufijo -ada se añade a bases tanto adjetivales como nominales, tanto valor colectivo como locativo, pero cabe mencionar que dichas formaciones no designan los dos valores simultáneamente.

4.10. Neologismos formados con el sufijo -orio/-torio

Como mencionamos en el apartado 3, el sufijo -orio/-torio forma únicamente nombres de lugar. Lo mismo ocurre en las dos formaciones halladas en el Banco de neologismos, *moritorio* y *oxford-matorio*.

Mientras que *moritorio* (<*morir*), documentado en el periódico *El País* en el año 2016, procede de una base verbal de la tercera conjugación, *oxfordmatorio*, que se documenta en *La Jornada* en el año 2015, muestra

un juego con la palabra *reformatorio*, ya que se realiza una falsa segmentación, pues permanece la sílaba -ma- con el sufijo -ario cuando en realidad pertenece a la base reformar (< Oxford + (refor)ma(r) + torio).

4.11. Neologismos formados con el sufijo -al

Cabe destacar que, frente a la gran cantidad de nombres colectivos y/o locativos que se mencionan en la bibliografía especializada, en la búsqueda en el Banco de neologismos (años 2015 y 2016) únicamente hemos encontrado una sola formación que designa ambos valores simultáneamente, *mosquetal*. El término *mosquetal* (<*mosqueta*) procede de una base nominal, concretamente de nombre de un arbusto. Dicha formación se documenta en *Pagina12* en Argentina en el año registrado, 2016.

Como hemos podido observar, no se registran casi neologismos con el sufijo -al en los años 2015 y 2016.

4.12. Neologismos formados con el sufijo -dero

Tras la realización de nuestro corpus, nos hemos dado cuenta de que el sufijo -deroes muy empleado en la formación de nombres de lugar. Sin embargo, solo hemos localizado una pieza léxica en nuestra búsqueda. Como sabemos, las bases más productivas para este sufijo son las verbales, concretamente de la primera conjugación, como en el ejemplo encontrado, *cristalizadero* (<*cristalizar*), formación que se registra en *El Tiempo* en el año 2015.

4.13. Neologismos formados con el sufijo -dora

Nos gustaría destacar que en dicho artículo no hemos incluido la descripción del sufijo -dora, ya que no habíamos encontrado ejemplos de nombres colectivos ni de nombres de lugar formados con este sufijo en la bibliografía que utilizamos como base.

Sin embargo, en el Banco de neologismos hemos hallado una formación con dicho sufijo, en *El País* en el año 2015, *remesadora*, cuyo significado es locativo. El sufijo -dora es el femenino del sufijo -dor, que sí se ha citado en el apartado 3, de modo que puede crear sustantivos femeninos deverbales cuyo significado es el de lugar, *remesadora* (<*remesar*>).

4.14. Neologismos formados con el sufijo -ío

Cabe mencionar que en la bibliografía revisada se indica que el sufijo -ío forma nombres colectivos y/o de lugar. En nuestra búsqueda, hemos encontrado una única formación cuyo significado es colectivo o abundancial, *cabrerío* (<*cabrero*>), registrada en el año 2016, y cuyabase es nominal animada.

Por tanto, podemos afirmar que dicho sufijo no es muy productivo en español de los años 2015 y 2016 en cuanto a la formación de nombres colectivos y/o locativos.

4.15. Neologismos formados con el sufijo -ica

El sufijo -ica no se ha incluido dentro del apartado 3, ya que, como hemos mencionado en otra ocasión, dicho sufijo no aparece tratado en la bibliografía fundamental del tema de estudio. Sin embargo, sí hemos localizado en cinco ocasiones un neologismo formado por el sufijo -ica en el Banco de neologismos (años 2015 y 2016). Podemos decir que *señalética* tiene como posible análisis la formación con la base nominal señal junto con el interfijo -et- y cuyo significado únicamente colectivo se recoge en el *DA* (2014).

Esta formación aparece en dos fuentes diferentes de América: por un lado, en *El Comercio* de Perú y, por otro, en *El Mercurio* de Chile; además encontramos dicho término durante tres ocasiones en DIABUR. Se trata en todos estos casos de datos del año 2015.

4.16. Neologismos formados con el sufijo -ón

Nos gustaría resaltar que el sufijo -ón no se ha mencionado en el apartado 3, puesto que la bibliografía básica no lo incluye como sufijo formador de nombres colectivos y/o de lugar. Sin embargo, tras la revisión de los datos en el Banco de neologismos (años 2015 y 2016), podemos señalar que hemos encontrado la formación *agachón* (<*agachar*), cuya base es verbal y presenta el significado de lugar descrito en el *DLE* y en el *DA* (2014). Dicho término se documenta en *La Jornada* en el año 2015.

5. CONCLUSIONES

Para finalizar este artículo, expondremos las principales conclusiones que hemos alcanzado. En primer lugar, en la revisión bibliográfica realizada para elaborar el apartado 3, hemos hallado 8 sufijos [-ambre, -amen, -(a)menta, (a)tura, -dumbre, -erío, -eza, -tud] que forman en total 41 nombres colectivos. Si comparamos dicha información con el estudio que hemos llevado a cabo en el apartado 4, podemos observar que no hay una gran diferencia en cuanto al número de sufijos utilizados ni en cuanto al número de formaciones, ya que en nuestra búsqueda en el Banco de neologismos hemos encontrado 32 nombres colectivos neológicos formados por 11 sufijos, aunque sí hay diferencias en cuanto a los sufijos formadores de este tipo de nombres (-ada, -ado/-ato, -aje, -ario, -era, -ería, -erío, -ía, -ío, -ica, -ismo). Sin embargo, aunque no haya grandes diferencias entre el número de sufijos formadores de nombres colectivos mencionados en la bibliografía y el número encontrado en el Banco de neologismos (años 2015 y 2016), sí las hay en relación con el inventario concreto de sufijos. Así, el único sufijo que coincide en ambos apartados es -erío. Por lo tanto, cabría plantearse si los sufijos descritos en la bibliografía fundamental del tema son realmente productivos en el español de 2015 y 2016 para la formación de nombres colectivos.

En segundo lugar, con respecto a los nombres de lugar, podemos destacar de nuevo que no existe una clara diferencia entre los apartados 3 y 4 en cuanto al número de sufijos empleados para su formación, aunque sí hay diferencias en el número de derivaciones totales.

Mientras que en el apartado 3 encontramos un total de 444 nombres de lugar formados por, en concreto, 10 sufijos diferentes (-dera, -dero, -

dor, -eda, -edo, -era, -iza, -nte, -orio/-torio, -ura), en el apartado 4 hemos mencionado únicamente 16 nombres de lugar neológicos creados por 8 sufijos diferentes (-ada, -ario, -dero, -dora, -era, -ería, -ón, -orio/-torio). Por tanto, podemos confirmar que la cantidad de formaciones neológicas es bastante más baja en relación al número total de derivaciones incluidas en el corpus extraído de la bibliografía básica.

Asimismo, nos gustaría mencionar la diferencia existente entre los sufijos, ya que en cada apartado aparecen distintos sufijos formadores de nombres de lugar. Es interesante que coincidan en ambos apartados, 3 y 4, los sufijos -dero, -era y -orio/-torio, puesto que encontramos un mayor número de formaciones locativas en el apartado 3 gracias a estos sufijos: 250 formaciones con el sufijo -dero, 90 formaciones con el sufijo -era y 37 formaciones con el sufijo -orio/ -torio.

En tercer lugar, de los 14 sufijos (-ada, -ado/-ato, -aje, -al ~ -ar, -ario, -ción, (i)dad(es), -ería, -ero, -ía, -ío, -m(i)ento, -ncia ~ -nza, -teca) formadores de ambos tipos de nombres, nombres colectivos (246 formaciones) y de lugar (348 formaciones), detallados en el apartado 3, únicamente hemos documentado 2 (-al, -erío) en la búsqueda en el Banco de neologismos del Centro Virtual Cervantes (años 2015 y 2016). Frente a los 93 sustantivos derivados con los dos valores presentes en la bibliografía, encontramos únicamente 3 formaciones neológicas con ambos valores. Igualmente, cabe resaltar que los sufijos utilizados más recientemente (2015-2016) para formar nombres que expresen las dos designaciones (-al y -erío), tanto colectivo como de lugar, no se corresponden con los sufijos que presentan mayor cifra de derivados en la revisión bibliográfica realizada en el apartado 3, donde destacan el sufijo -ero con 32 formaciones y -ería con 21.

Podemos, entonces, comprobar que la formación de un nombre que presenta, a la vez, tanto una designación colectiva como locativa, no es frecuente en el español de los años 2015 y 2016, ya que solo hemos hallado 3 nombres neológicos en los que se dan ambos valores simultáneamente (*cuarterío, mosquetal y roquerío*), como hemos mencionado anteriormente.

Tras esta revisión, podemos afirmar que, en los datos extraídos de la bibliografía y presentados en el apartado 3, los nombres de lugar por

sufijación son más abundantes, ya sea referido a sufijos que solo formen nombres de lugar y no colectivos, o bien a sufijos que formen ambos tipos de nombres pero que tenga un mayor número de formaciones locativas. Ocurre lo contrario en los datos manejados en el apartado 4, centrado más en la realidad lingüística actual, puesto que hallamos una cantidad mayor de nombres colectivos neológicos que de nombres de lugar neológicos.

A modo de síntesis, cabe mencionar que los sufijos que, según los datos extraídos de la bibliografía especializada, dan lugar a un mayor número de nombres colectivos, ordenados de mayor a menor número de derivaciones, son los siguientes: -ero con 61 formaciones, -aje con 39 formaciones y -ería con 35 formaciones. Mientras que, sin duda alguna, el sufijo más relevante, según la bibliografía consultada, para la formación de nombres de lugar es -dero con 250 derivaciones. De mayor a menor número de formaciones le sigue: el sufijo -al ~ -ar con 124 formaciones y el sufijo -era con 90 formaciones. Por último, con respecto a los sufijos que presentan mayor número de polisemia en relación con que una misma palabra presente ambas designaciones, colectivo y locativa, los sufijos más notables son -ero con 32 derivaciones y -ería con 21. Como podemos observar, el sufijo -ero destaca tanto en la formación de nombres con solo la designación colectiva y en la formación de nombres con los dos valores simultáneamente, colectivo y locativo.

Finalmente, queremos acabar con una breve reflexión sobre la formación de nombres colectivos y de lugar neológicos por sufijación y sobre la sufijación en general. Basándonos en los datos extraídos del Banco de neologismos en los años 2015 y 2016, podemos afirmar que la formación de nombres colectivos y nombres de lugar en español se muestra como un proceso poco frecuente dentro de la sufijación, pues solo hemos encontrado 51 nombres (tokens) colectivos y de lugar neológicos (4,9%) formados por sufijación, de un total de 1039 nombres (tokens) (100%) formados por sufijación contenidos en dicho corpus en los años objeto de estudio.

BIBLIOGRAFÍA

Libros, capítulos y artículos

Adelstein, A; Berri, M. y Boschioli, V. (2012) "Polisemia regular y representación lexicográfica: los nombres locativos en español", *Terminalia* nº 5, junio 2012, págs. 33-41. Enlace web:

<http://www.raco.cat/index.php/Terminalia/article/download/257904/345152>

Adelstein, A. y Berri, M. (2012) "Polisemia regular en nombres con sentidos locativos", en E. Bernal, C. Sinner y M. Emsel (eds.) *Tiempo y espacio en la formación de palabras del español*, Múnich: Peniopo, págs. 151-166.

Amador Rodríguez, L. A. y Pérez Vigaray, J. M. (2012) "Los nombres de agente, instrumento y lugar y su relación con el eje espacio-tiempo", en E. Bernal, C. Sinner y M. Emsel (eds.) *Tiempo y espacio en la formación de palabras del español*, Múnich: Peniopo, págs. 139-149.

Amador Rodríguez, L. A. (2009) *La derivación nominal en español: nombres de agente, instrumento, lugar y acción*, Frankfurt: Peter Lang. Asociación de Academias de la Lengua Española (2014) *Diccionario de americanismos*, Madrid: Santillana.

Bajo Pérez, E. (1997) *La derivación nominal en español*, Madrid: Arco Libros.

Bosque, I. (1999) "El nombre común", cap. 1 en I. Bosque y V. Demonte (dirs.) *Gramática descriptiva de la lengua española*, Madrid: Espasa, págs. 3-75.

Cabré, M. T. y Solé, E. (2001) "De la noción de colectivo y la noción de locativo", en A. Veiga, M. González Pereira y M. Souto Gómez (eds.) *De lenguas y lenguajes*, Noia: Toxosoutos, págs. 201-211.

Felíu Arquiola, E. (2012) "La formación de nombres de lugar en -dero en español actual", en E. Bernal, C. Sinner y M. Emsel (eds.) *Tiempo y espacio en la formación de palabras del español*, Múnich: Peniopo, págs. 123-138.

Fernández Ramírez, S. (1986) *La derivación nominal*, Madrid: Real Academia Española.

Pena, J. (2007) "Los nombres denonimales de cantidad y de lugar", en I. Delgado Cobos y A. Puigvert Ocal (coord.) *Ex admiratione et amicitia* [admiración y amistad]. Homenaje a Ramón Santiago, Madrid: Ediciones del Orto, págs. 865-887. Enlace web:

<http://bdme.usc.es/cms/public/pdf/pena/2007. Los nombres denominales de cantidad y de lugar.pdf>

Rainer, F. (2017) "El sufijo -ero locativo-colectivo del español atlántico", anexo 76 en J. Pena (ed.) *Procesos morfológicos. Zonas de interferencia*, Universidad de Santiago de Compostela: revista Verba, págs. 140-173.

Real Academia Española y Asociación de Academias de la Lengua (2009) *Nueva gramática de la lengua española*, Madrid: Espasa.

Real Academia Española y Asociación de Academias de la Lengua (2014) *Nueva gramática de la lengua española*, Madrid: Espasa Libros, 23.^a edición.

Rio-Torto, G. M. (1998) "Para uma análise dos locativos não-deverbais", en *Morfologia Derivacional. Teoria e Aplicação a o Português* [Morfología Derivacional. Teoría y Aplicación por Portugués], Porto: Porto Editora, págs. 175-209.

Santiago Lacuesta, R. y Bustos Gisbert, E. (1999) "La derivación nominal", cap. 69 en I. Bosque y V. Demonte (dirs.) *Gramática descriptiva de la lengua española*, Madrid: Espasa, págs. 4505-4594.

Fuentes en Internet

Banco de neologismos. Centro Virtual Cervantes:

https://cvc.cervantes.es/lengua/banco_neologismos/

Fundéu BBVA. Asesorada por la Real Academia Española:

<http://www.fundeu.es/>

ANEXO I: NOMBRES COLECTIVOS NEOLÓGICOS DOCUMENTADOS EN EL BANCO DE NEOLOGISMOS DEL CENTRO VIRTUAL CERVANTES (AÑOS 2016 Y 2015)

a) *allendismo* (DA⁴, 2014: Ch. Conjunto de partidarios defensores de la posición ideológica de Salvador Allende).

- Contexto: El girardismo en el PPD, el *allendismo* en el PS y el histórico sector de los guatones; en la DC impusieron su mayoría en la votación. Fuente: *El Mercurio* (Chile) (X1), 2016.

b) *animalerío* (DA, 2014: Mx, Ho. *Animalero*. Conjunto de animales).

- Contexto: Como los zoológicos del país no pueden absorber a este *animalerío*, el destino probable de estas nobles bestias será el sacrificio. Fuente: *La Jornada* (M1) (2015).

c) *argumentario* (DLE, 2014: Conjunto de los argumentos destinados principalmente a defender una opinión política determinada).

- Contexto: Los dirigentes del PP utilizan a diario este *argumentario* con distintas variantes y el exponente más evidente de este axioma es el pacto por la sanidad pública firmado en Murcia (del que Ciudadanos se excluyó), otro similar en Castilla-La Mancha y, sobre todo, la candidatura de ese partido en... Madrilejos. Fuente: *El País* (EP), 2015.

- Contexto: Imagen, fotos y sonrisas fue como lo resumió ayer Levy y como figura en varios *argumentarios* internos del partido. Fuente: *El País* (EP), 2016.

d) *artiguismo*:

- Contexto: Esto es otro mandato vigente del *artiguismo*: la conformación de un Movimiento que integre no sólo los gobiernos sino los pueblos de la región. Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), (2015).

e) *barcelonismo*:

- Contexto: Y el *barcelonismo* vuelve a pasear su orgullo por las calles con las ínfulas propias de alguien que ha batido consecutivamente a los

⁴Diccionario de Americanismos.

campeones de Francia, Inglaterra, Alemania e Italia para coronarse campeón de Europa en Berlín con un fútbol que no posterga la belleza, pero tampoco renuncia al golpe directo. Fuente: *La Vanguardia* (LV), (2015).

- Contexto: Hoy todo el *barcelonismo* es como ese niño. Feliz, satisfecho y esperanzado. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

- Contexto: El gol entero fue del Barça, del *barcelonismo*, que había sabido sufrir en los peores momentos y ahora dejaba rienda suelta a la euforia con todas las de la ley. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

- Contexto: Una jugada de ataque en el Stade de France que empezó y finalizó él mismo para delirio de todo el *barcelonismo*. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

- Contexto: La prensa ha recordado los sucesos más trágicos del *barcelonismo* desde que perdió tres partidos consecutivos con el Madrid, la Real y el Valencia. Fuente: *El País* (EP), 2016.

- Contexto: No hay más debate hoy en el *barcelonismo* que el de la necesidad o no de reforzar la plantilla azulgrana. Fuente: *El País* (EP), 2016.

- Contexto: El primer objetivo de la Escuela es formar a los niños, hacer *barcelonismo* y reforzar la marca Barça. Fuente: *El País* (EP), 2016.

- Contexto: Es una actitud tan lícita como el derecho del *barcelonismo* a disfrutar de las curvas del camino, del deleite del miércoles contra el Valencia y del sufrimiento de ayer en el campo del Levante. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

f) boletaje (DA, 2014: Ho, Pe, Ch. Conjunto de los billetes o boletos que permiten el acceso a un espectáculo o a un medio de transporte).

- Contexto: El *boletaje* será liberado en las próximas horas, anuncia el Museo Tamayo a través de su perfil de Facebook. Fuente: *El Universal* (M3), 2015.

g) *cabrerío* (DA, 2014: Ch. Multitud de cabros, niños).

- Contexto: Esa misma iglesia cobijó al *cabrerío* para el tiempo de los milicos. En ese mismo auditorio -al lado- se hicieron peñas para juntar plata

y eventos culturales para camuflar lo que era la resistencia. Fuente: (X4), 2016.

h) *cartelería* (DLE, 2014: Conjunto de carteles [láminas con inscripciones o figuras]).

- Contexto: Rafael Eduardo Torres reconoce que los 79.076 euros de su tarjeta se emplearon en *cartelería*, pancartas, hoteles y viajes para delegados del sindicato. Fuente: *El País* (EP), (2015).

i) *catalanofonía*:

- Contexto: Así pues, para despolitizar la lengua, Pradilla propone la palabra*catalanofonía*, en la línea de vocablos ya existentes como la francofonía y la lusofonía, que ya se utilizan para los países donde se habla francés y portugués. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

j) *cerderío*:

- Contexto: Y sobre la misma me entero por el diario de que el *cerderío* socialista, en el colmo de la ceguera política, pretende hacer un acuerdo transversal de gobernabilidad, jugándose por una solución superestructural de la cagada que intentará reproducir la política de los acuerdos y omitir a la ciudadanía. Fuente: (X4), 2016.

k) *cojinería*:

- Contexto: También cuenta con aire acondicionado de ajuste digital, pantalla táctil LCD de 5 pulgadas en la consola central, Bluetooth y mandos en el volante para la radio y atención de llamadas, *cojinería* y volante en cuero, control de cruce, vidrios y espejos y seguros de mandos eléctricos. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

- Contexto: Lo más curioso para las autoridades era que solo horas después de que la profesora recibió al menos dos puñaladas –una en el pecho y otra en la pierna derecha–, que le produjeron la muerte, el hombre quitó la *cojinería* de la silla trasera y la mandó lavar. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

l) *juecismo*:

- Contexto: "Macri elogió la generosidad de los dirigentes de la UCR y del *juecismo* que accedieron a aliarse al PRO". Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), 2015.

m) *laterío* (DLE, 2014: Méx. *latería*ll conjunto de latas de conserva).

- Contexto: El *laterío* da mucho de sí, reconozcamos que el laterío es magnífico. Echarle laterío a un arroz es... Fuente: (CP/HC/R3), 2016.

n) *lesbianario*:

- Contexto: AylinMainard y su novia, IrassemaPocasangre, proponen herramientas teóricas (mediafóbicas, *lesbianario*, subversivismoqueer) que sirvan como puntos de reflexión y de inclusión para lesbianas y lesbianas transgénero en espacios feministas. Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), 2016.

ñ) *lusofonía*:

- Contexto: Así pues, para despolitizar la lengua, Pradilla propone la palabra catalanofonía, en la línea de vocablos ya existentes como la francofonía y la *lusofonía*, que ya se utilizan para los países donde se habla francés y portugués. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

o) *madridismo*:

- Contexto: Icono del *madridismo* y de la selección española durante muchas temporadas, el portero de Móstoles, El Santo, tiene la enemiga de un sector del Bernabeu que no le perdona que conspirara contra Mourinho y le viene silbando a la menor ocasión durante todo el año. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.
- Contexto: El momento de Isco Alarcón alumbra al *madridismo* y Ancelotti ya le convirtió en indiscutible en su última comparecencia. Fuente: *La Opinión de Zamora* (OZ), 2015.
- Contexto: El *madridismo* está en vilo pendiente de la decisión que el miércoles tomará el Comité de Competición tras la expulsión por tarjeta roja directa de Cristiano en El Arcángel. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.
- Contexto: Aquellos pitos fueron más por su condición de azote del *madridismo* que por el supuesto carácter nacionalista de Piqué (la famosa

foto con su hijo en la Diada de Cataluña se había producido meses antes sin que hubiera tenido consecuencias en su relación con los aficionados de la selección). Fuente: *ABC (ABC)*, 2016.

- Contexto: El técnico del Madrid trata de frenar la euforia del *madridismo* y muestra respetuoso con la crisis por la que atraviesa el Barcelona. Fuente: *El País (EP)*, 2016.

- Contexto: Horas después fue el propio Cristiano quien quiso mandar un mensaje de tranquilidad al *madridismo* a través de las redes sociales. Fuente: *El País (EP)*, 2016.

- Contexto: Zidane (Marsella, 1972), mito del *madridismo* por los cinco años que jugó en España, y ahora entrenador blanco, es el protagonista de la exposición que el Instituto Francés en Madrid inaugura mañana, jueves, con 36 imágenes inéditas y dos vídeos del fotógrafo y escritor francés Philippe Bordas. Fuente: *El País (EP)*, 2016.

- Contexto: Que desde el *madridismo* se diga que es un provocador no le afecta lo más mínimo. Fuente: *La Vanguardia (LV)*, 2016.

p) *malandraje* (DA, 2014: Ve, Ur. Grupo de malandros, delincuentes).

- Contexto: En el caso de Brasil, uno de ellos fue la desmovilización del PT y la desarticulación del movimiento popular, que comenzó en los primeros tiempos de Lula y que, años después, dejaría a Dilma indefensa ante el ataque del *malandraje* político. Fuente: *Pagina12 (Argentina) (A3)*, 2016.

q) *mansada*:

- Contexto: Los tres últimos toracos de la *mansada* sobrepasaron los seiscientos kilos de peso, sin que ello signifique que tuvieran más poder ni raza. Fuente: *La Vanguardia (LV)*, 2015.

r) *mariposario*:

- Contexto: Con el bellissimo paisaje cafetero de fondo –que fue proclamado Patrimonio de la Humanidad por la Unesco–, estas tierras ostentan pueblos de colorida arquitectura como Salento, el inmenso Valle del Cocora –con su bosque de niebla y sus altísimas palmas de cera–, ríos de aguas tranquilas donde se puede hacer balsaje, un *mariposario*, un parque que es como el

'Disney' del café y otro inspirado en la cultura agropecuaria (Panaca).
Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

- Contexto: La apuesta a futuro es que sobre el borde del río haya otros atractivos como un *mariposario* y un jardín botánico. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

s) *medallería*:

- Contexto: Así va la tabla de *medallería* de los Juegos Panamericanos. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

- Contexto: Así quedó la tabla de *medallería* de los Juegos Panamericanos. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

t) *membresía* (DLE, 2014: Am. Conjunto de miembros).

- Contexto: Nuestro acceso a la *membresía* de las organizaciones internacionales no va contra nadie, sino a salvaguardar nuestros derechos y armonizar nuestras leyes con los estándares internacionales. Fuente: *Diario Palentino* (DP), 2015.

u) *pantonario*:

- Contexto: La fiebre de la manipedi ha dado nuevos bríos al sector de los esmaltes de uñas, con un crecimiento espectacular y un *pantonario* que va del azul pitufo al amarillo Simpson, pasando por el rouge Changel. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

v) *precariado* (FUNDÉU: Sector social que se ve sometido a inestabilidad e incertidumbre laboral prolongadas y que no percibe ingresos o estos son bajos).

- Contexto: Del mismo modo que la revolución industrial engendró el proletariado, cuya expresión política fue el socialismo, la revolución digital ha engendrado el *precariado*, cuya expresión política es el populismo. Fuente: *elmundo.es* (MU), 2016.

- Contexto: Eso si tienes la suerte de firmar un contrato por horas, pronto por minutos. Aquí valen los codazos. Tonto el último. La nueva clase social se llama *precariado*. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

- Contexto: Es la voz del *precariado*. Fuente: *El País* (EP), 2016.

w) *referato* (DA, 2014: Ec, Pe, Ur. Conjunto de árbitros de fútbol u otros deportes).

- Contexto: En todo lo que tiene que ver con la salud, el comportamiento y los sistemas complejos, es incorrecto tomar el resultado de una publicación científica (por más que tenga *referato* y sea una publicación de prestigio prestigiosa) y extrapolar resultados más allá de las condiciones en las que fueron hechos. Fuente: *La Nación* (Argentina) (A1), 2016.

x) *señalética* (DA, 2014: Cu, Pe, Ch. Sistema o conjunto de señales, avisos o letreros que sirven para orientarse).

- Contexto: Usuario de WhatsApp de El Comercio informó que, pese a existir*señalética*, esta no es tomada en cuenta por choferes. Fuente: *El Comercio* (Perú) (P1), 2015.

- Contexto: "Marcelo Sánchez coincide. Hoy efectivamente se requiere conocer las normas y fiscalizar su cumplimiento, porque [...] surgen naturalmente mayores niveles de exposición al riesgo y, en consecuencia, se requiere mejorar conocimiento, hábitos e infraestructura, como por ejemplo la *señalética*". Fuente: *El Mercurio* (Chile) (X1), 2015.

- Contexto: La nueva *señalítica* incluirá el logotipo de Patrimonio Mundial con el que se delimitará la zona del casco ampliada con ese título. Fuente: (DIABUR), 2015.

- Contexto: En conectividad, potenciar la futura explotación de Castrovido y mejora de la *señalítica*. Fuente: (DIABUR), 2015.

- Contexto: Para el primero, que da acceso al 1,5% cultural, están preparando un informe que conlleve realizar una *señalítica* homogénea en todo el Camino Francés. Fuente: (DIABUR), 2015.

y) *sicariato* (DA, 2014: Co, Ar. Conjunto de sicarios).

- Contexto: Autoridades aseguran que el *sicariato* se redujo un 40 por ciento. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

- Contexto: La policía desarticuló banda de *sicariato* en Bogotá. Fuente: *ElTiempo* (ETP), 2015.

z) *tallaje* (DLE, 2014: En la fabricación de prendas de vestir, variedad de tallas):

- Contexto: Zara ha ampliado su **tallaje** hasta la XXL esta semana y ya se pueden adquirir dichas prendas, que figuran entre las últimas novedades, en su página web. Fuente: *El País* (EP), 2016.

aa) *tiquetera* (DA, 2014: Ec. Conjunto de tiquetes dispuesto en una tira o un talón).

- Contexto: Las **tiqueteras** que sirven para comprar los platos en el festival ya están a la venta en *atrapalo.com.co*. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

bb) *tuitaría*:

- Contexto: Venga, empezamos con las **tuitarías** y lo hacemos con Sr. Gritos que nos da una lección de geometría euclidiana aplicada al ámbito familiar. Fuente: (SR/VE/R2), 2016.

cc) *tunelería*:

- Contexto: CTES Chile: Avanzar en el mundo de la **tunelería** y de los espacios subterráneos. Fuente: *El Mercurio* (Chile) (X1), 2016.

dd) *valvulería*:

- Contexto: MAT, dedicado a las sales de cobre para agricultura y a **valvulería** hidráulica y riego por goteo, tiene un plan estratégico para llegar a 300 millones en el 2018. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2016.

ANEXO II: NOMBRES DE LUGAR NEOLÓGICOS DOCUMENTADOS EN EL BANCO DE NEOLOGISMOS DEL CENTRO VIRTUAL CERVANTES (AÑOS 2016 Y 2015)

a) *agachón* (DA y DLE, 2014: Ho. Tienda en la que se vende ropa usada).

- Contexto: Sustituya usted la Plaza de Las Ventas por la Plaza México, Choperon's (los Chopera padre e hijo, a cargo de la plaza madrileña) por el Cecetla (Centro de Capacitación para Empresarios Taurinos de Lento Aprendizaje), outlet por rebajas, presidentes dóciles por jueces de plaza o pestorejo por *agachón*, y tendrá un panorama bastante aproximado del voluntarismo y degradación en que los taurinos que mandan tienen sumido al otrora apasionante espectáculo para beneficio de algunos en la globalización taurina más tonta de que se tenga memoria. Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

b) *antenario*:

- Contexto: La zona es deprimida, llena de problemas sociales, con una villa, cerca del Riachuelo y con un megaproyecto de la dictadura fallido y cadavérico, un parque de diversiones con una torre que se usa como *antenario*. Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), 2016.

c) *bacaladería*:

- Contexto: Algunos de los puestos más antiguos son las *bacaladerías*. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

d) *bicicletería*:

- Contexto: Sobre las 11:38 de la mañana fue asesinado, en el norte de la ciudad, el comunicador Luis Alfonso Bonilla, de 55 años, cuando se encontraba en una *bicicletería*. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

e) *cristalizador*:

- Contexto: En el *cristalizador* eran producidas 5 toneladas mensuales de clorhidrato de. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

f) *entradera*:

- Contexto: Ocurrieron en una **entradera** en Ciudadela y en un colectivo en Avellaneda. Fuente: *La Nación* (Argentina) (A1), 2015.

- Contexto: Además, se secuestró una maza –la misma arma que se utilizó para la **entradera** del Banco Galicia– y la suma de 5000 pesos. Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), 2016.

g) *moritorio*:

- Contexto: Entonces, me sorprendió ver que su centro, tan precario, no era un sanatorio sino un **moritorio**: sus trabajadores no intentaban curar sino ayudar a bien morir –arreglados, limpios– a los pobres que recogían en las calles. Fuente: *El País* (EP), 2016.

h) *oxford-matorio*:

- Contexto: (Tiene razón Adoni: la buena vida es cara. La hay más barata, pero no es vida). Es una educación diferente que no te da cualquier colegio (si acaso algún **Oxford-matorio** de lujo). Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

i) *piuquenada*:

- Contexto: Aquí es posible observar diversos tipos de paisajes durante su recorrido desde llegar a un sector en donde existen géiser, termas hasta llegar a la **piuquenada**. Fuente: (X7), 2015.

j) *refresquera* (DA, 2014: Mx, Ho. Industria dedicada a la fabricación de refrescos).

- Contexto: Normalistas de Tiripetío bloquean **refresquera** para demandar plazas. Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

- Contexto: Más que una disculpa de la **refresquera** Coca-Cola, queremos que garantice que no volverá a discriminar a los pueblos indígenas en su publicidad, indicó ayer Elvira Pablo Antonio, integrante de Aser Litigio, una de las organizaciones que denunciaron el racismo de un comercial grabado en el poblado mixe de Totontepec, Oaxaca. Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

k) *remesadora*:

- Contexto: El supervisor financiero estima el flujo de estos envíos de dinero a partir de datos de las **remesadoras** —establecimientos de cambio de moneda autorizados a hacer transferencias de fondos—, lo que, según

varios expertos, podría infravalorar las remesas informales, como el dinero que se lleva en mano. Fuente: *El País* (EP), 2015.

l) *revistería*:

- Contexto: "Tengo amigos, me gusta la ciudad, cómo tratan a la cultura, es una ciudad que nunca duerme, donde siempre están las librerías abiertas, las **revisterías**, tienes mil opciones para ver teatro, para ver cine; desde las doce de la mañana". Fuente: *El Mercurio* (Chile) (X1), 2015.

m) *sanguchería* (DA, 2014: Pe, Bo, Ch, Ur. Establecimiento donde se hacen y venden sándwiches o emparedados).

- Contexto: En Lima son tan populares que cuentan con locales propios, las **sangucherías**, y al chef Gastón Acurio le encantan desde niño. Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

n) *tapería*:

- Contexto: Creatividad a precios populares se hallará en la **tapería** El Raval (12) (Plaza Mayor del Raval). Fuente: *El País* (Valencia) (EPV), 2016.

ñ) *textilera* (DA, 2014): Bol, C. Rica y Ec. Fábrica textil.

- Contexto: Y las historias no contadas de los criaderos industriales, las **textileras**, las cementeras, los rastros, las plataformas petroleras, los talamontes, los laboratorios farmacéuticos y los barcos pesqueros industriales. Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

- Contexto: Ajustes y foco en líneas principales mejoran números de las **textileras**. Fuente: *El Tiempo* (ETP), 2015.

o) *vermutería*:

- Contexto: Barcelona es estupenda: **vermuterías**, coctelerías, terrazas con vistas... Fuente: *La Vanguardia* (LV), 2015.

- Contexto: Se acaba el verano, pero no la costumbre de buscar los mejores bares y **vermutería** que sirvan vermut casero. Fuente: *El Mensual de 20 Minutos*, 2015.

ANEXO III: NOMBRES CON AMBOS SIGNIFICADOS NEOLÓGICOS EN EL BANCO DE NEOLOGISMOS DEL CENTRO VIRTUAL CERVANTES (AÑOS 2016 Y 2015)

a) *cuarterío*:

- Contexto: Los dos llegaron de Guerrero y viven en un *cuarterío* (construcciones rectangulares con cuartos de 3X3 metros que comparten servicios sanitarios y que pueden observarse en diversas colonias del Valle de San Quintín). Fuente: *La Jornada* (M1), 2015.

b) *mosquetal*:

- Contexto: Se inició en una zona de denso *mosquetal* (arbustos de rosa mosqueta), en el campo particular de la familia Jones y lleva afectadas a unas 100 hectáreas. Fuente: *Pagina12* (Argentina) (A3), 2016.

c) *roquerío* (*DLE*, 2014: Ch, Ec, Pe. roquedal. Lugar abundante en rocas).

- Contexto: Es recomendable comprar antes la tartaleta Asturias —compota de manzana, mazapán de avellanas y una inyección de mermelada de sidra— en la pastelería artesanal Cabo Busto, para degustarla en estas bancadas de piedra desde las que se fija la mirada en la cala de Bozo, así como en unos *roqueríos* de donde sube, sincrónico, el sonido del mar. Fuente: *El País* (EP), 2016.